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“赠课”到底算不算钱，退费起纷争
消协工作人员表示需看具体情况，目前双方已达成一致
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文/片 李其峰 临沂报道

早教班改时间变地点
家长决定不上了

“2023年12月3日，我花费
3920元在金宝贝给孩子报名了
幼儿体能教育课程，总共是40
节正课加12节赠课，教学地点
在泰盛广场。”刘女士介绍，今
年 7月，该机构工作人员通知
她，因报名学员过少凑不成班
开课，要将刘女士孩子周日的
课程转到周四。对于该机构提
出的教学时间调整，刘女士表示
配合。

半个月后，工作人员再次联
系到刘女士，表示因为周四上课
的学员数量也达不到开课标准，
要求将刘女士孩子的课程调整至
北城新区进行教学。

“当初报名该机构就是图它
在家门口，现在要我们到6公里以
外的地方上课，接送太不方便
了。”因教学地点调整，刘女士向
该机构提出退费要求，工作人员
答复会有负责退费的人员和她联
系。

数日后，刘女士并未接到退
费人员的对接，便来到金宝贝店
内询问，工作人员答复，她的孩子
所报的40个课时中，目前已完成
24个课时，所赠送的12节课在退
费时不算实际价值。按照合同规
定的退费方式，将退还刘女士800
元。

“我不认可商家的退费方案，
按照她的说法，我还剩16节课没
有使用，每节课130元，不应该退
还我2080元吗？”刘女士说。

8月14日，记者来到金宝贝泰
盛广场店，店内负责人解释了刘
女士的退费金额问题。“依合同规
定，退费时，按照合同总金额减去
已完成的课程费用来计算。”

对于刘女士的疑问，金宝贝
工作人员又提出第二种解决方
案。“合同总金额为3920元，平均
下来40节正课，每节费用为98元，
刘女士的孩子还剩16个课时未完
成，我们可以退还刘女士共计
1568元。”

对于该方案，双方仍未达成
一致，分歧点在于退费时赠课
算不算在内。

“报名时赠课是该机构宣传
的重点，如今退费时把它刨除在
外，我不认可这种做法。”刘女士
表示，当初她之所以购买该机构
的课程，宣传中的赠送课程是一
项重要原因。“我认为我花费3920
元购买的是52节课，平均每节课
费用在75元左右，按标准机构应
退还2100元。”

“赠课怎么能算钱呢？我们平
时去商场买东西退货时，难道赠
送的礼品也要按价值一并退还
吗？”店内负责人说。

“赠课”如何退费
要分情况而定

为拉生源，通过赠课的方式
吸引学员报名已成为不少培训机
构的常规手段。一旦解除合同，赠
课是否应当予以退费，也成为双
方争议的焦点。

对于刘女士提出的退费诉
求，山东三禾律师事务所律师赵
心愿表示，按照双方合同约定，全
额3900元对应的是40节正课加12
节赠课，合同中并未对正课和赠
课的上课顺序作出明确规定，那
么可以理解为是上10节正课，接
受3节赠课。刘女士的孩子目前是
完成了24节课，并未完成一半以
上的课程，因此，教学机构的退费
金额应当在刘女士全部缴纳学费
的一半以上。

“培训机构与家长签订的协
议应该被认定为格式合同。既然

是格式合同，培训机构在合同中
关于‘赠课不予退费’、赠课在正
课上完后才生效等约定属于免
除或减轻己方责任的条款。”赵
心愿说，对于这类条款，培训机
构应当向合同相对方履行提示
或说明义务。如果培训机构未
尽到提示或说明义务，那么相
关条款无效，此类规定应当作
出不利于格式条款提供一方的
解释。即：赠课应予退费，赠课并
非在正课上完后才生效。

对于消费者与培训机构因
“赠课是否退费”所产生的纠纷，
临沂市消费者协会工作人员提醒
消费者，首先要对赠课的来源加
以区分。“一种是直接约定的赠
课。培训机构在宣传中承诺，只
要报课达到一定的数量，就直
接赠送一定的课时。这种赠课
是报课时的附加行为，一般来
说要予以退费，但如果是家长
一方违约一般不予退费。”工作
人员介绍，第二种是通过推广等
方式获得的赠课。这种赠课是对

“老学员”的奖励，为培训机构宣
传、获客后获得的奖励，退费中应
当予以全退。

工作人员表示，退费的前提
是解除合同，解除的原因反映着
合同双方的过错程度，这影响着
退费与否以及退费的数额。“如果
是培训机构因自身问题，如经营
不善注销、培训场地变更、违法违
规培训等问题导致家长要求退
费，这种情况下，应当应退尽退；
如果是家长自身原因，原则上按
照协议约定，一般不予退费；如果
因不可抗力因素，不可归责于双
方的原因，则应公平、合理地协商
退费问题。”

8月15日，在壹点帮办栏目组
协调下，双方沟通后达成一致，金
宝贝培训机构退还刘女士培训费
用1900元。刘女士对此结果表示
满意。

本来说二三十天的工程，
结果围起来以后，拖了快四个
月了。近日，青岛城阳区上马
街道东程社区溪景海
岸小区的居民向齐鲁
晚报·齐鲁壹点反映，
小区周边道路进行管
道施工，可进程缓慢，
围起来以后经常不见
施工人员。现在围挡不
仅给小区居民进出造
成不便，而且严重影响
了周边商户的生意。

8月14日一早，记
者来到城阳区上马街
道东程社区溪景海岸
小区，现场的交通状况
确实很差，铁皮围挡把
小区南面、西面原本的
外围道路围了起来，里
面有一台挖掘机正在
施工。北面也在进行施
工，车辆无法通过，只
有小区西北门可以正
常进出车辆和行人，经
一条土路再上城市主
干道。

“道路施工是民生
工程，我们肯定支持。
但是这工程也太拖拉
了！”孟女士经营着一
家早餐店，原本一天能
卖七八百个包子，可自
从今年4月小区周边道
路施工以后，一天也就
卖三百来个。“刚开始
施工的时候，施工队说
快的话二十多天就完
工了。可后来一拖再
拖，现场很少有人施
工，怎么完工？”

工程的工期到底
多长？记者在现场反复
寻找也没找到公示信
息。记者通过小区南面
的围挡进到里面，看到里面还
是一处大工地，但几乎看不到
施工的迹象，现场只有一台挖
掘机在作业。“要是每天都在

施工，拖了四个月我们也没话
说。可关键是，‘三天打鱼，两
天晒网’，经常没人干活。”居

民孙先生的洗车店生
意也是深受影响。他表
示，对于工程暂时带来
的影响，业主们都有心
理准备，可围挡天天

“堵”门却少见施工，让
人受不了，希望有关部
门督促施工方尽快完
工，还小区一个便利。

针对居民反映的
问题，8月15日，城阳区
上马街道办事处工作
人员答复称，该道路工
程由青岛北岸控股集
团有限责任公司负责
施工，主要涉及三条道
路，小区西侧的汇智桥
路、南侧的凤锦路以及
东侧的规划 2 4号路。

“因为涉及雨水、污水
管线施工，还有电力、
通信、燃气管线等，需
要协调多个部门，目前
都在共同推进中。”对
于工程进展缓慢的原
因，工作人员解释说，
主要是因为今年汛期
雨水多。“施工开挖后
需要向外运土，前段时
间雨水特别多，给往外
运土造成了麻烦，所以
耽误了工期。”工作人
员表示，现在道路工程
的各个有关部门都在
积极推进中，街道方面
也会督促北岸控股公
司，看能不能把工期往
前赶赶，尽快完成施
工。整个工程预计11月
会完成施工。

道路施工能否加
快进度，尽可能减轻对

小区居民的影响？对于此事，
齐鲁晚报·齐鲁壹点将持续关
注。

（本报记者）
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刘女士所报名的金宝贝早教中心。

近日，壹粉刘女士向齐鲁晚报·齐鲁壹点帮办栏目反映，她于2023年12月在金宝贝泰盛
广场店，给孩子报名幼儿体能教育课程，后因该机构更改教学时间和地点导致不便，刘女士
提出退款申请，但双方未能达成一致。刘女士希望此事可以得到解决。

小小区区周周边边道道路路被被围围挡挡起起来来，，施施工工却却拖拖拖拖拉拉拉拉。。
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